
令和 2 年 1 月 29 日（水）全体研修 アンケート集計 

 

☆栄養部会 令和元年度 業務アンケート集計結果報告 

とても参考になった 21 人 

参考になった 25 人 

あまり参考にならなかった 1 人 

 

 感想等 

 ・他施設がどういう状況か、どのような点に重点をおいて仕事をしているか分かった。 

 ・他施設との取組みと比較する事で自施設を見直すことができた。 

 ・分かりやすい集計報告でした。 

 ・当施設が平均的であることが分かった。 

 ・食形態の名称とコードに関する調査結果に驚きました。 

 ・結果を聞いて、改めて取得できる加算を検討したいと思いました。 

 ・食形態について、同じ名称でもコード分類が違う実態を知りました。 

  国全体で同じ名称・同じ調理法で統一できたらと夢のような事を思っています。 

 ・施設の食形態で再検討している所なのでとても参考になった。 

 ・平均的な動向、全体的な動向が具体的に分かり毎回参考になります。 

 ・新加算の取組みが少ないことが分かりました。 

 ・分析もとてもよくされていて感激しました。 

 ・食形態のコード表示・加算報酬単位については施設へのアピール時に使用したいと 

  思いました。 

 ・前回と異なるアンケートがあり良かったと思う。 

 

☆メーカー商品展示（キッセイ） 

とても参考になった 6 人 

参考になった 30 人 

参考にならなかった 3 人 

 

 感想等 

 ・業務上で悩んでいたことが解決できそうな商品があり試してみたいと思う。 

 ・粥の離水に悩んでいたので参考になった。 

 ・ゼリーの説明が分かりやすく使ってみたいと思った。 

 ・時間がなく立ち寄れなかった。 

 ・ブースだと行きにくいと思った。 

 ・味が増えているのを知らなかったので施設スタッフで味見して入れ替えも検討したい。 



 

☆講演 「“管理栄養士ももっと関わりたい”老健の看取りについて 」  

 介護老人保健施設リハリゾート青葉 副施設長 

 神奈川県老人保健施設協会 看護部会 会長 柴田氏 

とても参考になった 40 人 

参考になった 10 人 

参考にならなかった 0 人 

 

 感想等 

 ・看取りについて勉強不足だったので、とても勉強になりました。 

 ・ご自身の体験を踏まえてのお話だったのでとても勉強になりました。 

  家族の気持ち、スタッフの気持ち、後悔する事もあると思いますが、利用者様、家族 

  様に寄り添っていけるように、専門職として何か出来る事を考えていきたい。 

 ・自施設でも看取りを行っているため改めて学ぶ事ができ良かった。 

 ・ターミナルケアの方に対して、看護師・介護士に委ねてしまっている部分もあったの  

  で、栄養士として出来る事が多くある事に気づくことができた。 

  口から食べること以外にも声をかける、手を握るなど人として寄り添う事も大切にし  

  ていきたい。施設にもエンディングノートは提案しようと思う。 

 ・明日からの業務に役立てたいと思う。 

 ・当施設は多職種一丸となり看取りケアに取組んでいます。 

  再来月、看取りケア委員会主催で職員対象の勉強会を行う為、参考にさせて頂きたい。 

 ・多職種で取組む、栄養士の立ち位置がよく分かり、もっと主張したいと思います。 

 ・ターミナル期、家族のことも考えたケアができたらいいなと考えさせられた。 

 ・思わず聞き入ってしまいました。とても分かりやすく、事例も参考になりました。 

 ・看取りについて漠然としていましたが、具体的な例（先生の経験）、事例があり分かり 

  やすかった。 

 ・看護師の目線で管理栄養士としての関わりのお話を伺えて自施設の看護師もこういう 

  気持ちなのだと思いました。もっと誇りと自信を持って働いていこうと思った。 

 ・事例を加えて頂きとても分かりやすかった。 

 ・施設で何例かお看取りをさせて頂きました。振り返るともっと出来る事があったと先   

  生のお話を聞き反省していました。職員はある意味慣れというか、もっと考え感じれ 

  ば出来る事が沢山あるように思いました。気付かせて頂き有難うございました。 

 ・今までどのように対応してよいか悩んでいました。今日の講演の中で特別な事はしな 

  くて良いという事を聞くことができました。毎日のケアを丁寧に行うよう心掛け、ま 

  た栄養士として出来る事をしっかりと提供していけたらと思いました。 

 



 ・ターミナル期のご利用者さんに対し常に力不足を感じています。 

  今回の講演を聴いて、できる事は無限大にあると思いました。1 人 1 人ベッドサイド 

  で声掛けする所から始めていきたいと思う。 

 ・老健だからできることを大事にしていきたいです。 

 ・看取り期は絶食となるため、食べる支援をするのも利用者の負荷になると思い消極的 

  であった。今回の講義を参考に利用者とご家族に関わっていきたいと思った。 

 ・今日ご家族の希望で利用者に日本酒を飲んで頂きました。医師・看護師・介護士が 

  さりげなく見守ってくれていましたので心強かった。今日のお話を聞いてやって良か 

  った、間違っていないと自信を持てました。 

 ・利用者・家族に寄り添えるよう、心を込めて仕事に当たりたい。 

 ・教えて頂いたことを持ち帰りターミナルケアに生かしていきます。 

 ・所々、グっとくる言葉やお話があり改めて自分の職種について考えさせられた。 

 ・看取り、終末期についてここまで深く学んだ事はなかった。 

  柴田先生はとても経験があり、高齢・最期についてのお考えがしっかりされ素晴らし 

  いと思いました。 

 

☆研修会全体へのご意見・ご感想 

 ・また参加させて頂きたいです。 

 ・栄養士以外からもお話を聞けて他部署との連携を含めて良い施設作りに貢献できたら 

  と思いました。 

 ・いつもためになるテーマの研修、有難うございます。 

 ・13～14 時受付けだと思っていた。 

 ・看取りに対して情報交換もあるとよかった。 

 


